

“Mi respeto, sinceramente, hasta ahorita en los estados que he recorrido es el primer pueblo, el de Puebla, que miro coordinado y organizado, principalmente por los indígenas que somos los que realmente tenemos la tierra y defendemos la tierra”, expresó el joven yaqui, Luis Urbano Domínguez, quien habló a nombre de su tribu en la Octava Asamblea Informativa por la Defensa del Territorio contra Minas, Hidroeléctricas y la Privatización del Agua, que se llevó a cabo este domingo en dicha localidad de Cuetzalan del Progreso.

Al acto asistieron no menos de dos mil personas, del municipio anfitrión, pero también de Olintla, Tlatlauquitepec, Huitzilán, Teziutlán, Hueytamalco, Teziutlán, Ixtacamaxitlán, Zapotitlán, Acateno y Tepango de Rodríguez, entre otras.

También acudieron los representantes del Comité del Ordenamiento Territorial Integral de Cuetzalan (COTIC), de la Sociedad de Cooperativas Tosepan Titataniske, del Centro Mexicano de Derecho Ambiental, de la Alianza de Comunidades de la Cuenca del Río Bobos-Nautla, Agua para Todos, el Frente Social y Popular de la Ciudad de México, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, el Colectivo Colibrí, el Sindicato de Trabajadores de Transporte de Pasajeros del Distrito Federal, el Frente en Defensa de la Tierra de Puebla, Tlaxcala y Morelos, el Sindicato Mexicano de Electricistas y la Barra Libre de Abogados Democráticos de Puebla, entre otros.

Ante ellos, Luis Urbano Domínguez, expresó: “hacemos una convocatoria, quienes venimos en la Caravana Nacional por la Vida, por la Defensa del Agua, del Territorio, del Trabajo y de la Vida, en especial la tribu yaqui a todos los pueblos indígenas, a todas las etnias, a todas las asociaciones que están siendo pisoteadas por el Estado, principalmente por los municipios que son los primeros que emprenden esa primera estocada, municipalizando los recursos, en seguida siguen los gobiernos de los estados y los que realmente venden todo son los del gobierno federal, ellos nos despojan, nos quitan nuestros lugares sagrados para hacer una presa, los ríos los usan para desechos”.

El joven dirigente, que dijo haber visitado en su periplo entidades como Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Jalisco, Chiapas, Tabasco, Veracruz, Oaxaca, indicó:

“Créanme todos los que están aquí presentes y llévenlo esto a sus casas, a las comunidades, lleven este mensaje: que todo el territorio nacional, todos los pueblos, todos los municipios, están siendo golpeados por la misma causa y eso es lo único que tenemos que agradecerle en este momento al gobierno, que nos una por estas grandes fregaderas que nos están haciendo, es lo único que tenemos que agradecerle al gobierno, que ahora sí estamos alzando la voz todos”.

A pesar del calor inclemente que a esas horas azotaba en el sitio, no obstante que ya habían pasado dos horas desde que el primer orador había tomado la palabra y que el yaqui era el último en la lista al micrófono, nadie se movió de su lugar y lo escucharon con atención cuando pidió todo el apoyo para el día 22 del presente mes, cuando la Caravana arribe al zócalo de la capital del país.

“Los medios de comunicación, los que están arriba, nos van a cubrir nada más el desmadre que hagamos, pero no lo hagan, por favor no hagan relajo, hagan todo en santa paz, pero manifiéstense, alcen la voz por favor”, indicó, al tiempo de exhortar a los presentes a hacer un uso intensivo de las redes sociales para difundir información verdadera de su movimiento.

“Es para mí un orgullo ser de la tribu yaqui. Somos un pueblo respetuoso, tenemos la misma coordinación que ustedes, somos la raza yaqui de un criterio muy amplio y también muy cerrado en el momento de hacer orden: de un criterio muy amplio porque nos ha pasado de todo y de un criterio muy cerrado, porque pintamos una raya los yaquis, no sé si lo sepan y hoy otra vez la estamos pintando, pero no solamente por nosotros, sino por todo México la estamos pintando esa raya: si la cruzan esa raya, cada quien, cada mexicano va a saber qué hacer. ¡Ahí se va a hacer valer el Himno Nacional, se va a hacer respetar nuestra Constitución!, por eso les digo que lleven este mensaje a todos, que levanten la voz, pero que luchen en santa paz!”, expresó Luis Urbano Domínguez, provocando un aplauso nutrido.

Quedó claro así que la lucha por la defensa del agua, el territorio y, en general, las formas de vida es sólo una a lo largo y ancho del país.

Solidaridad de la UPVA

El dirigente yaqui exigió también la liberación de todos los presos políticos de México. No era para menos: antes de su arenga, se leyó una carta enviada por la Unión Popular de Vendedores

Ambulantes 28 de Octubre en la que la organización expresó su solidaridad con la lucha de los pueblos de la Sierra Norte que se oponen a los megaproyectos y también relató el acoso que sufre de parte del gobierno estatal que encabeza el panista Rafael Moreno Valle Rosas.

La misiva fue leída por María Luisa Albores González, representante del Comité del Ordenamiento Territorial Integral de Cuetzalan.

Desazolve de La Soledad

En la asamblea también se informó que los pueblos de Yahonáhuac, Cuetzalan del Progreso y Tlatlauquipetec obtuvieron un amparo pleno de parte del Juzgado Segundo de Distrito, lo que de facto detiene cualquier obra en las concesiones para las minas Atexcaco 1, Atexcaco 2, que obtuvo minera Autlán.

Además, también se obtuvo un amparo pleno por parte de ejidatarios de Ixtacamaxtitlán que suspende cualquier intervención en relación a las concesiones que se brindaron a la transnacional Amladen Minerals.

Aurelio Fernández Fuentes, del Centro Universitario para la Prevención de Desastres Regionales de la Universidad Autónoma de Puebla, y Luis Enrique Fernández, de la Tosepan Titataniske, también dieron a conocer las consecuencias nocivas que tiene el desazolve de la presa La Soledad, ordenado por la Comisión Federal de Electricidad:

“Casi ninguna presea en el mundo, no conozco ninguna (...) ¿por qué la desazolvan ahora, es un poco extraño, ahorita que están cuatro proyectos hidroeléctricos, varios proyectos mineros y otros, como el proyecto de sacar petróleo y gas del subsuelo utilizando agua a presión, utilizando el *fracking*, resulta muy sospechoso”, advirtió Fernández.

Agregó que se calcula que el material sólido acumulado en el embalse es de aproximadamente 56 millones de metros cúbicos: “es enorme, si se quiere sacar esa tierra, es lo equivalente a un cerro, ¿dónde van a poner esa tierra?, vamos a hacer esa cuenta en Cupreder, porque consideramos que es como si hicieran la mitad de otro Popocatepetl, de ese tamaño o más”.

Indicó que “es muy extraño que (el desazolve) lo hagan además en el año que más se ha reducido el gasto de gobierno, es el año más pobre del gobierno en 20 o 30 años, ¿por qué ahora?”.

Por su parte, Luis Enrique Fernández advirtió que la muerte de fauna del río Apulco o el desbocamiento masivo de los animales por cauces que no son los habituales, puede ser resultado de que la liberación del material contaminado produjo una disminución drástica del oxígeno en el agua.

18 de mayo de 2015

Fuente: Educación Contracorriente

Nota de Martín Hernández Alcántara